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超长期特别国债来了！政府工作报告提出，为系统解决强国建设、
民族复兴进程中一些重大项目建设的资金问题，从今年开始拟连续几
年发行超长期特别国债，专项用于国家重大战略实施和重点领域安全
能力建设，今年先发行1万亿元。

“超长期”体现在期限。一般认为，超长期债券的发行期限在10年
以上。和普通国债相比，超长期债券能够缓解中短期偿债压力，以时间
换空间。“特别”体现在用途。特别国债是用于特殊用途、支持特定项目
而发行的国债，资金需要专款专用。据介绍，超长期特别国债将重点支
持科技创新、城乡融合发展、区域协调发展、粮食能源安全、人口高质量
发展等领域建设。这些领域潜在建设需求巨大、投入周期长，现有资金
渠道难以充分满足要求，亟须加大支持力度。

超长期特别国债的推出意味着什么？
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1意味着我国高质量发展根基将更
加夯实。当前，我国经济恢复发展还面临
不少难题，外部环境的复杂性、严峻性、不确
定性上升，国内有效需求仍然不足。今年发
行1万亿元超长期特别国债，不计入赤字，
而且将“连续几年发行”，向社会释放出积极
财政政策加力提效的明确信号，有利于提振
各方预期，扩大总需求，优化供给结构，推动
经济持续回升向好。更重要的是，资金专项
用于国家重大战略实施和重点领域安全能
力建设，将为我国更长时期发展夯实更高质
量、更可持续、更为安全的根基。

2意味着我国宏观调控优势持续显
现。党的十八大以来，我国不断创新完
善宏观调控，形成了政府和市场结合、短
期和中长期结合、跨周期和逆周期结合、
总量和结构结合、国内和国际统筹、改革
和发展协调的完备的宏观调控体系。在
有力有效应对一系列困难挑战的斗争实
践中，宏观调控经验更加丰富、机制更加
完善、手段更加充足。超长期特别国债
这一重磅政策工具的推出，再次体现出
我国充足政策空间的优势，既利当前又
惠长远。

3意味着有效投资将“扩量”与“提
质”并举。巩固和增强经济回升向好态势，
需要更好地发挥投资关键作用。2024年，
除了发行超长期特别国债，中央预算内投资
拟安排7000亿元，比上年增加200亿元，拟
安排地方政府专项债券3.9万亿元，比上年
增加1000亿元，再加上去年四季度增发的1
万亿元国债大部分也将在今年使用，政府投
资规模较去年明显增加。而且，政府投资将
更加突出精准发力，更好发挥对全社会投资
的引导与带动作用，促进高质量发展和经济
转型升级。

当前，各地正抢抓国家政策机遇，积极进
行项目谋划，希望能推动更多项目纳入超
长期国债资金“盘子”。国家层面，国家发
展改革委正会同有关方面抓紧制定形成
具体行动方案，按程序报批后启动实施。
万亿“真金白银”来之不易，要用“真抓实
干”来兑现。在超长期特别国债后续落地
过程中，要抓好重点项目建设和储备，推
动加快形成实物工作量，更要盯紧盯牢资
金使用，持续加强资金监管，切实提高国
债资金使用效益。

据经济日报

1万亿元 发行超长期国债意味着什么？

今年1月，海南的王先生在海口
中升雷克萨斯4S店订了一辆车，在确
认车辆总价、签好购车意向合约、交
付5万元定金、确定提车日期后，却被
4S店要求再加付10万元服务费，否
则不能提车。王先生不接受，最后4S
店单方面退回5万元购车定金。

王先生随即向相关部门举报，
近日海口市商务局以该4S店涉嫌违
反价格法，联同市场监督管理部门
到店约谈相关负责人。现场，客服
经理拿不出公司关于增值服务费收
取的相关条款，也无法解释合同为
何无效，却始终表现得强势而狂妄。

今天是3·15国际消费者权益日，
万万没想到，有人在此时“顶风作案”。
那个嚣张的客户经理，现在已成为“网
络红人”，人送外号“加价姐”。

法治社会，不是谁强势谁就有
理，关键要看合不合法。至少从目前
信息看，4S店和“加价姐”不是占理的
一方，这10万元服务费，一没提前告
知并经过消费者同意，二没有在签订
的购车意向合约上写明，这和抢钱有
何区别？真是把消费者当冤大头了。

我国法律明确规定，汽车经销
商不得在标价之外加价销售或收取
额外费用。当地市场监管部门表
示，汽车经销商在和消费者签订协
议之后另外加收费用，比如以车源
紧张为由，要求消费者额外交一笔
费用才能提车，属于违法行为，侵犯
了消费者的合法权益。

雷克萨斯“加价姐”的狂，便是
消费者的伤。“加价姐”漠视的不只
是消费者和执法人员，更是规则与
法律、公平与正义。

不要以为卖方市场占主导就可
以肆意妄为，不要试图让法律接受
你们所谓的潜规则，不要将契约精
神践踏得一文不值，更不要将店大
欺客视为理所当然。对此，“加价
姐”和其背后的 4S 店当有清醒认
知，否则会被法律惩罚，被消费者抛
弃，不会笑到最后。

“加价姐”或许以为这样做是为
公司好，但实际上这是鼠目寸光，格
局狭隘。公司靠此虽能得到小利益，
失去的却是大利益。 据钱江晚报

“隐形加班”是今年全国两会上
的一个热点问题。3月8日，最高人
民法院院长张军在十四届全国人大
二次会议上作的工作报告中提出，明
确把“付出实质性劳动”和“明显占用
时间”作为线上“隐形加班”的认定标
准，让在线工作有收益，离线休息有
保障。司法为线上“隐形加班”明确
认定标准，这无疑是顺应了数字时代
劳动形态的新变化，也是我国在劳动
者权益保护方面迈出的一大步。

我国现行劳动法律法规规定了
每天不超过 8 小时的工时制度，并
对加班的条件、加班的限制和加班
费的给付进行了规定。然而，上述
规定并没有对下班后用人单位通过
数字通信设备要求劳动者额外工作
的问题进行解答，这也给了一些用人
单位以所谓的“弹性工作制”“自愿加
班”等为借口侵害劳动者合法权益的
空间。从近几年全国多地发生的相
关民事诉讼、劳动仲裁案件来看，对
于客观存在而法未提及的“隐形加
班”现象，司法机关创造性地根据有
无提供实质性劳动、占用时间明显性
等原则作出相关判决，有力有效地保
护了劳动者合法权益。

除了强化司法支持之外，“隐形
加班”难题还有何解？其实，还可以
从立法层面来考量。之所以劳动者
难以摆脱数字时代的“隐形加班”，一
个重要的原因在于劳动者没有法定
的“离线休息权”，即在法定或约定工
作时间之外，拒绝通过数字工具进行
工作联络或处理工作事宜的权利。

好的制度关键在落实。破解“隐
形加班”难题，除了立法和司法保护
外，我们还需要思考出更多更完备的
实施细则，比如，如何明确“隐形加
班”的认定标准和补偿机制？如何通
过信息技术等手段，构建起司法机
关、工会和劳动监管部门对用人单位
快捷灵活的监管？如何加强对劳动
者的法律援助，破解“隐形加班”举证
难？我们期待能看到更多有效且贴
合实际的实施细则推动制度的落地
实施，合力在全社会构建起健康的职
场文化，让劳动者的权益更受尊重和
保障。 据羊城晚报

近日，成都春熙路一家名为“童
年记忆百货店”的商店，因标价模糊
和售价高昂被网友举报，成都市场
监管局对这家商店进行了立案调查
并进行了从重处罚。据了解，这家
店并不是第一次被举报，市场监管
局曾几次要求商店明码标价，然而
商店老板还是屡教不改。

在这个快节奏时代，无忧无虑
的童年时光对成年人而言极其珍
贵。童年的零食和玩具，在普通的
商店内早已销声匿迹，而怀旧小卖
部将这些承载着童年回忆的东西整
合起来。儿时和玩伴分享零食玩具
的美好时光一去不复返，但是怀旧
小卖部却可以让顾客再次体验童年
的快乐。

怀旧零食变“零食刺客”，价格
的落差让消费者无法共情童年。童
年时期常吃的西瓜糖、闪电爽等零
食身价翻倍，这些记忆中 1 块钱的
东西在怀旧小卖部卖到了 5 块钱。
并且，很多家怀旧商店都存在标价
模糊的情况，消费者在选购商品时
默认是和童年相同的价格，结账时
才发现价格比自己预想的高出数
倍，这也让不少网友戏称“我的童年
没那么贵”。怀旧小卖部的装修、选
品无一不让人穿越到童年时期，但
其中让人最“出戏”的是商品的高价
格。远远高于市场价格的小商品打
着怀旧的名号，狠狠割了消费者一
波韭菜。

怀旧经济不仅要蓬勃发展，也
要长远发展。除了怀旧小卖部外，
怀旧婚纱店、怀旧茶馆、怀旧唱片店
等怀旧小店，在近些年也涌现出
来。顾客在收获情绪价值的同时，
也为这些商店带来了经济价值，双
赢的局面应该被好好维护。怀旧类
商店在打造怀旧新业态的同时，价
格上也应该具有“人情味”。明码标
价是最基本的，其次是对产品进行
创新，真正利用怀旧文化引起情感
共鸣，给予消费者良好的消费体
验。产品营销和噱头固然重要，但
多一点真诚、少一点套路，才是怀旧
小店长远发展的关键。

据红网

“带污染的钱，再多也不赚；带污
染的项目，再大也不要。”3月10日上
午，十四届全国人大二次会议云南代
表团举行开放团组会议，全国人大代
表、云南省委书记王宁回答记者提问
时指出，云南发展资源经济，坚持高
端化、智能化、绿色化方向，走生态绿
色高质量发展之路。

从历史发展来看，在过去较长一
个时期内，一些地方为了追求好看的
GDP数字，忽视安全生产、忽视环保要
求的情况时有发生，发展经济的同时
带来了一些安全生产事故和环境污染
问题，有的成为公众的心头之痛。对
这些现实，必须进行理性客观的审视。

近年来，随着顶层设计和发展理
念的不断完善、公众安全意识和环保
意识不断提升，“绿水青山就是金山银
山”等观念深入人心，各地制定决策和
发展经济时考量的因素更全面。尽管
如此，仍有部分地方出于经济发展陷
入瓶颈等因素，出现诸如“先发展经济
再管其他”“先污染后治理”的情况或
苗头。如此现实语境下，“带污染的
钱，再多也不赚；带污染的项目，再大
也不要”的表态无疑是及时且必要的，
这是对常识的重申，也是对共识的捍
卫，彰显了地方发展的思路和决心。

“不赚带污染的钱”符合国家大
政方针和社会发展趋势。我国“十四
五”规划纲要首次使用“国内生产总
值年均增长保持在合理区间、各年度
视情提出”的表述，并且没设具体
GDP 指标值。因而，各地应充分挖
掘自身的特色优势，坚守底线和原
则，坚决不要带污染的项目、赚带污
染的钱，坚持走高质量发展、可持续
发展之路——经济发展要的是实实
在在、干干净净的增长，是没有“后遗
症”的发展。“不赚带污染的钱”是社
会共识，更应是基本底线。

“坚持正确政绩观，不简单以生
产总值增长率论英雄，不要被短期经
济指标的波动所左右。”各地应对以
往的教训进行反思，对正在或即将开
展的项目进行“安全”审视，确保“不
赚带污染的钱”成为一种习惯和自
觉，让发展更加健康、绿色、可持续，
更好地造福人民。 据工人日报
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